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Резюме
Российско-эстонская граница пока не имеет надлежащего международно-правового 

оформления. Но ключ к решению этой проблемы вскоре может быть найден. Свидетель-
ство тому – визит в Россию делегации Рийгикогу (Парламента) Эстонии. Напряженность 
программы компенсировалась доброжелательной весенней атмосферой рабочих встреч 
в Москве. Содержательным был и диалог эстонских парламентариев с представителями  
МГИМО (У) МИД России, состоявшийся 12 апреля 2013 г. В беседе принимали участие 
депутаты Парламента Эстонии и ученые Института международных исследований  
МГИМО (У).
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12 апреля 2013 г. МГИМО (У) посе-
тила представительная делегация Пар-
ламента Эстонии (Рийгикогу), нахо-
дившаяся в Москве по приглашению 
председателя Комитета по международ-
ным делам Совета Федерации ФС РФ 
Михаила Маргелова. Делегацию воз-
главлял председатель Комиссии Марко 
Михкельсон, в состав делегации входи-
ли также депутаты Владимир Вельман, 
Евгений Осиновский и Имре Соояэр. 
Вместе с депутатами МГИМО (У) по-
сетили Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Эстонской Республики в Рос-
сийской Федерации Юри Луйк, а также 
руководитель аппарата Комиссии по 
иностранным делам Олев Аарма.

Гостей из Эстонии приветствовали 
проректор МГИМО (У) по международ-
ному сотрудничеству и общественным 
связям Андрей Силантьев и директор 

Института международных исследо-
ваний МГИМО (У) Александр Орлов. 
Кроме студентов МГИМО из Эстонии, 
а также студентов, изучающих языки 
государств Балтии, во встрече приняли 
участие заместитель директора ИМИ 
Виктор Мизин, директор Центра ев-
роатлантической безопасности ИМИ 
Александр Никитин, ведущий научный 
сотрудник Центра североевропейских 
и балтийских исследований ИМИ Лев 
Воронков, ведущий научный сотрудник 
Центра евроатлантической безопасно-
сти Ирина Пашковская, ведущий на-
учный сотрудник Центра постсоветских 
исследований Александр Чечевишни-
ков, научный сотрудник Центра северо-
европейских и балтийских исследова-
ний Владислав Воротников.

Марко Михкельсон рассказал об ито-
гах визита в Москву, главной темой 
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которого стала подготовка договоров 
о границе между Эстонией и Россией. 
Он констатировал, что проекты дого-
воров «находятся в высокой степени 
готовности», и выразил надежду, что в  
недалеком будущем этот вопрос будет 
разрешен. Эстонский политик также 
проинформировал о планах посещения 
Таллина депутатами Государственной 
Думы («до конца года»), а с коллегами 
из Совета Федерации состоится встреча 
«на речке», то есть в Нарве и Ивангоро-
де, для урегулирования проблем при-
граничной инфраструктуры. В послед-
ние годы, с удовлетворением отметил 
эстонский парламентарий, значительно 
вырос эстонско-российский товарообо-
рот, а также поток граждан обеих стран, 
пересекающих границу, в том числе в 
туристических целях.

Александр Орлов рассказал гостям о 
МГИМО (У) – одном из крупнейших 
научных и образовательных центров 
России. Директор ИМИ констатиро-
вал как большой интерес, имеющийся 
в МГИМО к Эстонии, так и дефицит 
творческих контактов между учеными и 
аналитиками России и Эстонии, выра-
зив надежду, что соответствующие свя-
зи будут развиваться.

Затем беседа перешла в режим вопро-
сов и ответов.

Александр Никитин отметил такой 
феномен в новейшей истории Эстонии, 
как практически тотальную компьюте-
ризацию страны. Сегодня, по его ин-
формации, даже подразделение Севе-
роатлантического альянса, отвечающее 
за обеспечение компьютерной безопас-
ности, дислоцировано в Эстонии. Рос-
сийский эксперт адресовал депутатам 
вопрос: удалось ли соблюсти баланс 
между традиционными и электронны-
ми технологиями, при том что послед-
ние иногда подвержены серьезным сбо-
ям?

Марко Михкельсон рассказал о том, 
как Эстония воспользовалась плодами 
«компьютерной революции», в част-
ности, о голосовании на выборах по-
средством Интернета. В 2011 г. более  
100 тыс. граждан воспользовались таким 

способом голосования на парламент-
ских выборах. Уже много лет подавляю-
щее большинство налогоплательщиков 
в Эстонии заполняют свои декларации 
также с помощью Интернета.

Лев Воронков призвал эстонских го-
стей обратить самое пристальное вни-
мание на присутствующих в зале сту-
дентов. Многие из них, по его словам, в 
недалекой перспективе приступят к ра-
боте в МИД РФ, российском посольстве 
в Таллине и будут делать всё возможное 
для укрепления наших отношений. Да-
лее профессор Воронков остановился 
на проблемах приграничного сотруд-
ничества, сославшись, в частности, на 
опыт российско-норвежского пригра-
ничного взаимодействия. Он попросил 
депутатов Рийгикогу поделиться своим 
видением перспектив приграничного 
сотрудничества между Эстонией и Рос-
сией.

Марко Михкельсон заверил, что 
внимание парламентариев обеих стран 
к тому, как живут граждане на при-
граничных территориях, является по-
стоянным. Он констатировал, что 
вступление Эстонии в Евросоюз пози-
тивно повлияло на развитие контактов 
на этом направлении. Депутат напом-
нил о встречах минувшим летом с де-
путатами Совета Федерации на границе 
Эстонии и Псковской области. Мих-
кельсон выразил озабоченность состоя-
нием инфраструктуры в районе Нарвы 
– Ивангорода, где за последние годы 
существенно вырос трафик движения 
через границу. В этой связи он напом-
нил о состоявшейся неделей раньше в 
Санкт-Петербурге на саммите Балтий-
ского моря встрече Андруса Ансипа и 
Дмитрия Медведева, на которой данная 
тема обсуждалась.

Депутат от Ида-Вырумаа Евгений 
Осиновский в дополнение к сказанно-
му подчеркнул, что отсутствие договора 
о границе никаких препятствий при-
граничному сотрудничеству не созда-
ет, и такое сотрудничество очень пло-
дотворно. Вместе с тем он упомянул 
об имеющих место в текущем финан-
совом периоде бюрократических про-
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блемах в Евросоюзе, которые мешают 
получению средств ЕС организациями, 
занимающимися здесь решением ин-
фраструктурных вопросов. В будущем 
году часть правил упростится, но еще 
остаются «технические проблемы» с по-
лучением виз участниками реализации 
приграничных проектов.

Евгений Осиновский рассказал об 
идущих работах по реставрации истори-
ческих крепостных сооружений в Нарве 
– Ивангороде и выразил надежду, что 
по их окончании возникнет возмож-
ность приступить к строительству ново-
го моста через реку Нарву, потребность 
в котором уже сейчас очень велика. Он 
также напомнил о таком важном пре-
цеденте, имевшем место в 2012 г., ког-
да аудиторы Счетной палаты РФ и Го-
сконтроля Эстонии подготовили общий 
доклад, содержавший рекомендации 
контрольных ведомств относительно 
обеспечения экологической безопас-
ности Чудского озера и рационального 
использования водных трансграничных 
объектов, а также перемещения товаров 
и транспортных средств через погра-
ничные и таможенные пункты России 
и Эстонии. Депутат подчеркнул, что 
приграничное сотрудничество в Нарве 
– Ивангороде имеет особенное гумани-
тарное значение в связи с тем, что этот 
регион в течение многих лет был фак-
тически единым пространством, где на 
человеческом уровне граница не ощу-
щалась. Поэтому перспектива перехода 
к безвизовому режиму, которая также 
обсуждалась в ходе визита в Москву де-
путатов Рийгикогу, для данного регио-
на особенно актуальна.

В свою очередь Владимир Вельман 
констатировал радикальное улучшение 
тональности общения, имевшее место 
в ходе состоявшегося визита в россий-
скую столицу. Он напомнил, что в по-
следний раз депутаты эстонского пар-
ламента встречались с коллегами из 
Государственной Думы девять лет тому 
назад. Многое изменилось за эти годы. 
Немало псковичей теперь проводят вы-
ходные дни в Тарту и в других районах 
Эстонии. Причем контакты не ограни-

чиваются Псковской областью, они раз-
виваются и с Новгородской областью. 
Владимир Вельман отметил также по-
зитивную работу внешнеполитических 
ведомств обеих стран, направленную 
на обеспечение условий для экономи-
ческого и культурного развития народа 
сету, проживающего на приграничных 
территориях. Соответственно, ожида-
емое снятие вопроса о границе будет 
шагом, венчающим то многоплановое 
сотрудничество, которое имеет место в 
российско-эстонском приграничье.

Еще один вопрос Льва Воронкова 
был связан с известной инициативой 
Торвальда Столтенберга, который в 
2009 г. предложил пяти северным стра-
нам программу укрепления военного и 
внешнеполитического сотрудничества. 
Марко Михкельсон констатировал осо-
бо тесные отношения Эстонии с Фин-
ляндией и Швецией. Оборонное со-
трудничество стран Северной Европы 
– только часть этого многопланового 
взаимодействия. Имеет место и формат 
регулярных встреч парламентариев со-
ответствующих государств, на которых 
обсуждаются проблемы безопасности, 
а также перспективы сотрудничества 
в Арктике. В июне 2013 г. планируется 
очередная такая встреча в Вашингтоне. 
В одной из подобных встреч принимал 
участие и Константин Косачев в быт-
ность председателем Комитета по меж-
дународным делам Госдумы ФС РФ.

Посол Юри Луйк добавил, что имели 
место различные предложения о том, 
как развивать политику безопасности 
стран региона. При этом в фокусе вни-
мания были вопросы обороны. У Стол-
тенберга была идея создания общих ми-
ротворческих сил североевропейских 
государств. Но реальность такова, что 
«для осуществления даже, так сказать, 
мягких операций нужна хотя бы одна 
крупная страна, которая сможет гаран-
тировать и логистику, и эвакуацию, и 
технику. Мы до сих пор не нашли такой 
миротворческой операции, где прини-
мали бы участие только слабые страны».

Юри Луйк напомнил, что были про-
блемы и в области обороны воздушного 
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пространства. Практика показала, что и 
здесь не обойтись без участия крупных 
стран, а не только стран Северной Ев-
ропы. В качестве позитивного аспекта 
оборонного сотрудничества посол от-
метил также совместные военные за-
купки, например закупки радаров Фин-
ляндией и Эстонией. Он заключил, 
что высказывается немало интересных 
идей, но не все они могут быть реализо-
ваны в условиях региона.

Ирина Пашковская коснулась акту-
альных проблем энергобезопасности и 
попросила гостей из Эстонии проком-
ментировать те из них, которые наибо-
лее значимы для их страны.

Марко Михкельсон подчеркнул, что 
энергобезопасность – актуальный во-
прос не только для его страны, но и для 
других, гораздо более крупных госу-
дарств. Поэтому энергетическая зави-
симость или независимость – темати-
ка, актуальная не только для Эстонии.  
В этой связи он напомнил давнюю 
историю «газовой войны» России и 
Украины 2006 г., которая поставила пе-
ред всеми странами вопрос о механиз-
мах профилактики таких конфликтов 
впредь. Далее он констатировал хоро-
шую обеспеченность Эстонии энерго-
ресурсами и энергомощностями. Име-
ются значительные запасы сланца, а 
также опыт его использования, по-
ставляется электроэнергия из Латвии, 
проводится уже вторая подводная ма-
гистраль для поставок электроэнергии 
из Финляндии, свыше 10 % электро-
энергии производится по «зеленым» 
технологиям.

Евгений Осиновский напомнил о 
том, что производство электроэнергии 
из сланца негативным образом влияет 
на окружающую среду, и высказал на-
дежду на постепенное его сокращение 
и развертывание в Эстонии более эко-
логичного производства сланцевого 
масла. Он также высказал скептическое 
отношение к перспективам разработок 
сланцевого газа – как в Эстонии, так 
и в Евросоюзе в целом, – имея в виду 
экологические издержки и дороговизну 
соответствующих технологий.

Александр Чечевишников вновь при-
влек внимание участников встречи к 
проблематике приграничного сотруд-
ничества. Он отметил, что в России 
мало знают о том, насколько интенсив-
но развивается приграничное сотруд-
ничество между Россией и Эстонией, 
и поэтому немалое удивление вызвал 
доклад на эту тему, с которым в сен-
тябре 2012 г. на большой международ-
ной конференции в Пскове выступил 
представитель МВД Эстонии Прийду 
Ристкок. Его доклад содержал картину 
великолепно развивающегося пригра-
ничного сотрудничества. Но публич-
ный фон российско-эстонских отно-
шений – далеко не благостный: время 
от времени имеет место пикировка в 
прессе, возникают моменты напряже-
ния по не всегда понятным причинам.  
В связи с этим Александр Чечевишни-
ков попросил эстонских гостей уточнить 
принципиальный аспект состоявшихся 
переговоров: «Сейчас в политических 
кругах Эстонии обсуждается вопрос о 
“пакетировании” заключения догово-
ров о границе с решением целого ряда 
инфраструктурных проблем пригра-
ничного взаимодействия. Насколько 
серьезно угрожает продвижению про-
цесса заключения договоров о границе 
перспектива такого пакетирования? И в 
этой связи еще один вопрос. Вы вчера 
встречались с заместителем министра 
иностранных дел В.Г. Титовым. Не мог-
ли бы Вы дополнить ту краткую инфор-
мацию об этой встрече, которая разме-
щена на сайте МИД России?».

Марко Михкельсон поблагодарил 
за такой вопрос, «который позволяет 
очень четко сказать, что Вы не правы. 
Действительно, сам факт обсуждения 
различных вопросов кто-то может ин-
терпретировать таким образом, что их 
решение взаимообусловлено. Наша 
позиция заключается в том, чтобы ре-
шать различные проблемы, не увязы-
вая их друг с другом». Он подчеркнул, 
что подготовка договоров о границе 
ведется именно в соответствии с таким 
подходом. В связи с этим депутат на-
помнил, что Эстония еще в 2004 г. рати-
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фицировала договор о предотвращении 
двойного налогообложения, который 
до сих пор ждет аналогичного решения 
российского парламента. Наряду с этим 
ведется подготовка других договоров, 
находящихся в высокой степени готов-
ности, как то: договор о дипломатиче-
ской недвижимости, договор о пригра-
ничном сотрудничестве и другие. Уже 
заключен договор по пенсионным во-
просам. Все они готовились отдельно. 
Что же касается встречи с Владимиром 
Титовым, то она была конструктивна: 
«Мы говорили не только о договорах 
о границе. Обсуждался широкий круг 
проблем, так как г-н Титов курирует в 
МИД России вопросы сотрудничества с 
европейскими государствами. Встреча 
была очень интересной».

Владислав Воротников посетовал 
на то, что на протяжении девяти лет с 
момента его поступления в МГИМО 
у него не было возможности здесь, в 
университете встретиться с эстонски-
ми парламентариями, и, наконец, это 
время пришло. Воротников коснулся 
опыта общественной и академической 
дипломатии и задал вопрос о возможно-
сти, по аналогии с целым рядом других 
подобных комиссий, создания россий-
ско-эстонской комиссии историков. На 
этот вопрос ответил историк по образо-
ванию Марко Михкельсон. Он акцен-
тировал внимание на возможности для 
историков беспрепятственно работать с 
историческими источниками в архивах. 
В последнее время в эстонском посоль-
стве в Москве активизировались пре-
зентации исторических публикаций, 
в том числе совместных, что представ-
ляется более продуктивным, чем иные 
форматы.

Юри Луйк в свою очередь констати-
ровал, что эстонские историки нередко 
жалуются на наличие проблем в доступе 
к российским архивам, и выразил на-
дежду, что МГИМО поспособствует их 
решению.

Целый ряд вопросов был задан сту-
дентами МГИМО. Один из них касался 
развития программ студенческого об-
мена между Россией и Эстонией. Ев-

гений Осиновский оценил как весьма 
позитивное развитие сотрудничества 
между эстонскими и российскими выс-
шими учебными заведениями. Кроме 
того, студенты из России составляют не 
менее четверти всех иностранных сту-
дентов, обучающихся в вузах Эстонии. 
Парламент и правительство Эстонии 
стремятся создать условия для привле-
чения в эстонские вузы студентов из-за 
рубежа. Основная часть программ для 
зарубежных студентов реализуется на 
английском языке. Александр Орлов 
заявил, что эстонские студенты также 
имеют возможность получать высшее 
образование на английском языке в 
России, в том числе в МГИМО, кото-
рый полностью вписан в Болонский 
процесс.

Председатель Эстонского студенче-
ского клуба МГИМО (У) Соня Афа-
насьева попросила депутатов проком-
ментировать намерение председателя 
Комитета по международным делам Го-
сударственной Думы Алексея Пушкова 
направить запрос в Страсбургский суд о 
деятельности языковой комиссии Эсто-
нии. Евгений Осиновский отметил, что 
вопросы, связанные с русским языком, 
обсуждались днем раньше на встрече в 
Думе, и заверил, что Эстония всегда была 
настроена на сотрудничество с междуна-
родными организациями и на исполне-
ние взятых на себя международных обя-
зательств. Вместе с тем он признал, что в 
Эстонии вопросы использования языка 
носят весьма эмоциональный характер, 
что имеет известные исторические при-
чины. Политические дебаты на эту тему 
очень оживленны, но тенденция такова, 
что с каждым годом история и истори-
ческие обстоятельства оказывают всё 
меньшее влияние на общественную ат-
мосферу. Постепенно в интеграционной 
политике акцент смещается – с языко-
вой интеграции на социально-экономи-
ческую. Он также подчеркнул, что язы-
ковая комиссия в последние годы всё 
меньше использует карательные методы 
(штрафы), ограничиваясь разъяснитель-
ной работой с руководителями органи-
заций.
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Еще один студент из Эстонии,  
Георгий Махмуров, задал вопрос о пер-
спективах строительства скоростной 
железнодорожной магистрали между 
Москвой и Таллином. Марко Михкель-
сон заявил, что на повестке дня сегодня 
стоят вопросы облегчения таможенных 
процедур на железнодорожном транс-
порте, по аналогии с тем, как это имеет 
место в поездах Москва – Хельсинки и 
Санкт-Петербург – Хельсинки.

Встреча в МГИМО стала заверша-
ющим аккордом интенсивной про-
граммы, которую эстонские депутаты 
реализовали в Москве. Ей предшество-
вали совместное заседание Комиссии 

по иностранным делам Рийгикогу и 
Комитета по международным делам Со-
вета Федерации, встреча с первым за-
местителем председателя Совета Феде-
рации Александром Торшиным, беседа 
в Комитете по международным делам 
Государственной Думы с его председа-
телем Алексеем Пушковым, встреча с 
заместителем министра иностранных 
дел России Владимиром Титовым, а 
также – ранним утром 12 апреля – об-
суждение перспектив двухстороннего 
экономического сотрудничества с пре-
зидентом Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей Алек-
сандром Шохиным.
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